

## 令和7年度 第9回下呂市教育委員会会議録

1. 招集日	令和7年12月26日(金)
2. 会場	星雲会館 西風の間
3. 開会・閉会	午後4時00分～午後4時30分
4. 出席者	教育長 中村好一 委員 細江洋一郎 委員 河尻明子 委員 三木朋哉 委員 竹田小織 委員 無 笠ゆかり
5. 欠席者	なし
6. 委員の他出席者	教育委員会事務局長 山中明美 教育総務課長 細江実 学校教育課長 武田由香里 文化財課長 松井智之 学校給食センター所長 今井健人 地域振興課長 渡邊展

### 7. 付議案件

- 日程第1 会議録署名者の指名
- 日程第2 会期について
- 日程第3 前回会議録の承認について
- 日程第4 教育長報告及び事務局報告について
- 日程第5 議第26号 就学援助申請に係る審査について
- 日程第6 議第27号 下呂市立学校教職員等公益通報取扱要綱の一部を改正する要綱について
- 日程第7 議第28号 下呂市地域クラブ指導員の委嘱について
- 日程第8 協議、報告事項
  - ・各課業務報告
  - ・その他

(開会に先立ち市民憲章の唱和)

- 教育長 これより、令和7年度第9回下呂市教育委員会を開会します。
- 教育長 日程第1、会議録署名者を指名します。本日、三木朋哉委員にお願いします。
- 教育長 日程第2、会期について。会期は本日1日としてよろしいでしょうか。  
(委員全員 異議なし)
- 教育長 それでは会期は本日1日といたします。
- 教育長 日程第3、前回会議録の承認について、事務局より説明をお願いします。

(事務局長 会議録要旨を朗読)

教育長 ただ今の会議録にご異議がある方ありませんか。前回の会議について承認される方は挙手願います。

(全員挙手)

教育長 それでは前回会議録について承認といたします。

教育長 日程第4、教育長報告及び事務局報告をいたします。

#### 1. 12月定例議会の報告

11月28日から12月19日、第6回下呂市議会定例会が行われました。一般質問を5人の議員からいただき、私と事務局長で答弁しました。

##### 【中島ゆき子議員・桂川融己議員】

来秋開催の「下呂アートディスカバリー」について、小中学生の芸術祭への関わり方を問われました。“感性”を磨くという点において、全ての学校が見学すること。見るだけでなく、アーティストの方と触れ合う機会を設けること。更に創造性や企画力を高めるため芸術祭に参画させること。例として小坂エリア「みんなの学校」では、児童生徒からの計画づくりやイベントの運営。萩原エリアでは、自分たちの作った美術作品を飾って、文化芸術の香りがする街づくり計画。社会性や感性を磨く手立てとして学校運営に取り組めるよう支援していくと答えました。

##### 【大西尚子議員】

多文化共生を基盤とした子育て支援と必要な配慮について問われました。現状の説明として、外国籍の児童は11人、生徒は10人。下呂小9人は、適応支援学級「さくら」で県費非常勤講師が指導。下呂中8人は、適応支援学級「かけはし」で小学校の非常勤講師と学業支援員が指導。金山小2人と金山中2人は、週数回の取り出し指導と説明。

今後について、教員の配置は、県へ外国人対応の加配を要望し、配置のない場合は、市の会計年度任用職員を配置。教員の負担は、どう日本の学習内容を定着させていくかという指導方法への負担であり、その負担感を減らすため、下呂小「さくら」での研究成果を広めていくこと。成果は、日本語だけで指導できる方法やそのための指導教材の開発と全校で育成していく体制と答えました。

##### 【下平裕次郎議員】

「学校給食の質をどのように確保し、向上させていくか」には、物価高騰による食材費の値上げがある中でも、給食の質を落とすことなく提供し続けるために、仕入れの工夫と調理の手間による経費削減と地元産食材の活用と答えました。

「地産地消をより強力に推進させ取り組む考えがあるか」には、昨年度、食材購入費実績では、市内業者から38.6%、学校給食会から36.9%、県内業者から23.9%であるが、その中も可能な限り飛騨地域産を使用。子どもたちにも地域の食材や食文化を紹介する中で、生産者の思いも伝えていると答えました。

「地産地消コーディネーターの配置を検討する考えはあるか」には、今のところ考えていないと答えました。

## 【今井政良議員】

熊の目撃情報に対する学校の対応について問われました。上下校時間に影響する場合は、連絡アプリ「すぐーる」を活用し、保護者や地域のスクールソポーター等へ見守りや送り迎えを依頼。教職員は、目撃のあった地域を中心に巡回。スクールソポーターにはホイッスル、学校にはエアホーンと警報スプレーを配布。また、上下校ルート上での目撃情報があった場合などは、通常スクールバスや路線バスを利用してない児童生徒でも必要に応じて乗車させる体制は整えていること。該当児童生徒が登校しているか、下校して家に在宅しているかを確実に確認していること。こどもたちの安全を守り切る体制とともに、こどもたちの学びを止めない体制を考え、最善を尽くしていると答えました。

### 2. 下呂市中学校音楽会

11月25日、下呂交流会館において下呂市中学校音楽会が開催されました。萩原南中学校がインフルエンザによる学年閉鎖により不参加でしたが、残り5校が合唱を発表しました。全ての学校が校歌を披露し、その後に練習してきた1曲を歌いあげました。どの学校も心に響く合唱でした。最後の挨拶でこどもたちへの感謝を伝えてきました。下呂市の中学生の合唱は、正月のCCNで視聴できます。萩原南中の合唱も12月9日に撮影があり視聴できるようになりました。

### 3. 下呂中学校「令和の学び等開発実践校」公表会

12月1日に下呂中学校において、下呂市教育委員会指定「令和の学び等開発実践校」の公表会がありました。「わたしたちが世界を変える」という校長の思いの学校、課題に向かって本気で追求し続け、学びに納得を生み出す生徒の育成というテーマでの発表です。授業において教科の見方、考え方を身に着けさせることができ、更なる深い学びを主体的に生み出すという仮説をもって授業公開されました。下呂市の教育に一石を投じてくれたと感じております。研究半ばということで次年度も公表会を行っていただけます。

### 4. 下呂中学校の全国駅伝競走大会出場

全国駅伝競走大会への出場を決めた下呂中学校を12月10日、市長、スポーツ協会会長とともに激励をしました。生徒は、感謝の思いをタスキにたくして走り切るという熱い宣言をしてくれました。14日の本番、滋賀県野洲市希望が丘文化公園に応援に行ってきました。生徒の激走で28位に入りました。どの選手も全力を出し切った顔が印象深かったです。

### 5. 田口誠一郎先生の瑞宝双光章叙勲の伝達式

下呂中学校長を最後に退職されました田口誠一郎先生が瑞宝双光章を叙勲されました。12月22日に教育長室において伝達式を行わせていただき、お祝いの言葉を述べさせていただきました。下呂市の教育に大きな影響を与えていた先生で、お話の中で学ぶことが多い時間を過ごさせていただきました。まだ、現役でこどもたちの理科教育を学校の授業やわくわく科学体験教室で行っていただいております。

教育長 続きまして、事務局報告をお願いします。

事務局長 事務局からは、2件報告させていただきます。

## 1. 上原小学校の花餅飾りについて

12月8日に上原小学校を代表して6年生10名から、下呂市長に花餅飾りが届けられました。上原小学校からは、毎年花餅飾りを届けていただいており、今年も大勢の皆様に見ていただけよう市役所下呂庁舎のロビーに展示されています。子どもたちは、総合学習で地域の方と育て・収穫したもち米を使い、全校のPTA行事で保護者とともに餅つき体験や花餅づくりなどを行いました。花餅飾りをお世話になった場所などに届ける活動として、上原子育て保育ステーション、上原デイサービスセンター、郵便局にも届けられています。

また、昭和56年から長年取り組んできた活動が評価され、「小さな親切」実行章の贈呈を受けました。

## 2. 書籍の寄付について

下呂温泉観光協会の会長でもある瀧 康洋様から、下呂温泉の観光戦略に関する著書「下呂温泉価値創出プロジェクト」20冊を各小中学校及び市立図書館に寄贈していただきました。下呂中学校では、12月17日に著書の贈呈式にあわせて、瀧様が「下呂市の現状と描く未来像」をテーマに、著書に込めた願いや、下呂市の現状と下呂市の未来について講話をされ、全校生徒が参加しました。

教育長 教育長報告及び事務局報告について、ご質問、ご意見はありますか。

細江委員 インフルエンザのその後はどうですか？

学校教育課長 現在、学級閉鎖はありません。一時多かったですが収まりました。12月の上旬ぐらいがピークだったという感じです。

教育長 教育長報告及び事務局報告は、以上で終わらせていただきます。

教育長 続きまして、日程第5、議第26号 就学援助申請に係る審査について、事務局の説明を求めます。

(教育総務課長 説明)

教育長 ただ今の説明につきまして、ご質問やご意見がありましたらお願ひします。

教育長 例年に比べて、新小学校1年生の数はどうですか？

教育総務課長 手元には総数しかございませんが、令和6年度の157名に対し、令和7年度は175名です。子どもの数全体としては、令和6年度が5月1日現在で1,937人、令和7年度が1,859人と78人の減少に対し、この認定をされている方はプラス18人という結果になっております。

教育長 それでは、議第26号につきまして、承認される方は挙手願います。

(全員挙手)

教育長 全員挙手、承認といたします。

教育長 続きまして、議第27号 下呂市立学校教職員等公益通報取扱要綱の一部を改正する要綱について、事務局の説明を求めます。

(教育総務課長 説明)

教育長 ただ今の説明につきまして、ご質問やご意見がありましたらお願ひします。

(質疑等なし)

教育長 それでは、議第27号につきまして、承認される方は挙手願います。

(全員挙手)

教育長 全員挙手、承認といたします。

教育長 続きまして、日程第7 議題28号 下呂市地域クラブ指導員の委嘱について、事務局の説明を求めます。

(学校教育課長 説明)

教育長 ただ今の説明につきまして、ご質問やご意見がありましたらお願ひします。  
(質疑等なし)

教育長 下呂中学校美術部について、大変嬉しい話があったそうですが、報告いただけますか。

学校教育課長 下呂中学校の美術部が、文部科学大臣賞を受賞しました。これは全国大会に応募した作品の中から選ばれたものです。

教育長 スポーツだけではなくて、今、吹奏楽も頑張っていますし、美術も動いています。去年まで金山中学校にあった美術部が卒業して、今年は下呂中だけになりましたが、文化面も色々なところで頑張っているということを知ってください。

教育長 それでは、議第28号につきまして承認される方は挙手願います。

(全員挙手)

教育長 全員挙手、承認といたします。

教育長 日程第8、各課から業務報告をお願いします。

(教育総務課長が業務報告について説明)

(学校教育課長が業務報告について説明)

(文化財課長が業務報告について説明)

(地域振興課長が業務報告について説明)

教育長 各課業務報告につきまして、ご質問等がありましたらお願ひします。

竹田委員 「ブラ下呂 森でまち歩き」についてですが、下呂に筋骨があるとは知らなかったのですが、結構長いのでしょうか。

文化財課長 筋骨自体はそれほど長いわけではないです。今の本町通りを通ったり、桜通りや八幡神社の坂を上がったりという、今でも使っている道は通ります。その他に市営塚田住宅のところから川沿いの細い道ですとか、八幡神社の裏から行くような要所要所に筋骨があって、そういうところを巡って、そこにある道であったり昔の史跡などを見たりして、その解説を受けるというイベントでございます。

教育長 歴史的なことを聞くのもいいですし、歩くのもちょうどいい距離でした。中学生から高齢では70代くらいの方までいましたが、みんなゆっくりと話を聞きながら歩けるということで、健康づくりにもとってもいいのではないかなと思いました。

教育長 他にご質問よろしいでしょうか。

(質疑等なし)

教育長 その他、何かありますか。

(教育総務課長が第13回教育委員会の日程調整についてお願い)

(地域振興課長が令和8年度二十歳のつどいについてお願い)

教育長 他に質問やご意見はございませんでしょうか。

(質疑等なし)

教育長 次回の教育委員会を1月 30 日に開催することとし、これをもちまして第9回下呂市教育委員会を閉会いたします。